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Andes Iron ficha al exministro Jorge 
Correa Sutil y pide audiencia pública al TC

CAUSA ES VISTA EN SANTIAGO

El proyecto minero Dominga volvió a tener el estatus de “aprobado” por parte del Servicio 
de Evaluación Ambiental durante la semana pasada. 

EL DÍA

La compañía dueña del proyecto minero-porturario 
Dominga, a través de un escrito, pidió al Tribunal 

Constitucional que se decrete dicha instancia dado el 
interés mediático en torno a la iniciativa. En tanto, el 

abogado que representa a la Asociación Comunal de La 
Higuera analizó el escenario actual del litigio.  

Una nueva arremetida judicial lanzó 
Andes Iron, empresa controladora del 
proyecto Dominga.

Y es que en la causa que se lleva a 
cabo en el Tribunal Constitucional –
arista que abrió el gobierno pidiendo 
una contienda de competencias en 
contra del Primer Tribunal Ambiental 
de Antofagasta - pidió que se decrete 
una audiencia pública, dado el interés 
en torno a la iniciativa minera. 

Según se desprende del escrito 
firmado por Pedro Ducci, gerente 
general de Andes Iron - empresa que 
además sumó a su arremetida los ser-
vicios del abogado constitucionalista 
y exministro Jorge Correa Sutil como 
abogado en la causa -, “el hecho de 
existir diversos terceros con interés 
en esta causa, particularmente todos 
aquellos que hemos sido parte en 
el procedimiento administrativo de 
calificación ambiental del proyecto 
Dominga y luego también parte ante 
el Primer Tribunal Ambiental que ha 
conocido de los reclamos interpuestos 
en contra de lo resuelto por el Comité 
de Ministros”. 

En esa línea, recalca que “la resolu-
ción de este asunto reviste particular 
interés público. El proyecto lleva ya 
más de diez años esperando que se 
apruebe o rechace su calificación 
ambiental, habiéndose constituido 
en el ejemplo paradigmático de la 
tramitación estatal de las inversio-
nes, lo que popularmente se ha dado 
en llamar la ‘permisología’”. Por tal 
motivo, pidió la oportunidad de ser 
escuchados por parte del Tribunal 
Constitucional. 

Cabe recordar que el gobierno acu-
dió al Tribunal Constitucional tras el 
fallo del Primer Tribunal Ambiental 
de Antofagasta, el cual, ordena vo-
tar nuevamente el proyecto minero 
portuario, bajo ciertos lineamientos.

En concreto, desde el ejecutivo ar-
gumentan que dicha decisión “estaría 
invadiendo competencias que son 
atribuciones exclusivas del Comité 
de Ministros”, por lo que buscan es-

tablecer las competencias de las 
distintas instancias en el caso.

En cuanto a esta arista en el TC, 
Fernando Roco, abogado que repre-
senta a la Asociación Comunal de La 
Higuera, aseguró que “en lo jurídico 
estábamos preparados para este 
escenario pues sabíamos que este 
gobierno iba a hacer todo cuanto 
pudiera para demorar la aprobación 
de Dominga. Pero en lo social todo 
esto se vive con indignación al ver 
que el Poder Ejecutivo de nuestro país 
desconoce impúdica y abiertamente 
resoluciones judiciales, afectando 
con ello a toda una comunidad tan 
necesitada como La Higuera. Los ale-
gatos ante el Tribunal Constitucional 
fueron fijados para el día 20 de mayo, 
en una discusión entre dos poderes 
del Estado, el Ejecutivo por una parte 
y el Judicial por la otra, lo que en sí 
resulta inédito”, puntualizó.

En ese sentido, espera que el Tribunal 

Constitucional “haga respetar el 
Estado de Derecho que nos rige y 
que respalde el actuar del Tribunal 
Ambiental”.

Respecto a la audiencia pública, 
señaló que “de ser aceptado por el 
Tribunal Constitucional, puede abrirse 
la puerta a que no sólo Andes Iron 
sea escuchada en cuanto a aquella 
discusión sino también a la voz ma-
yoritaria de la comuna de La Higuera, 
a través de la Asociación Comunal. 
Sería un escenario muy positivo para 
nosotros”.

DOMINGA CON CALIFICACIÓN 
AMBIENTAL FAVORABLE 

Por otro lado, hace unos días se dio a 
conocer que el Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) modificó la califica-
ción ambiental favorable al proyecto 
Dominga, retornando al estado de 
“aceptado”.

Al respecto, Roco comentó que 
“fue el reconocimiento explícito en 
cuanto a que, de acuerdo a los de-
talles del litigio, hoy Dominga tiene 
resolución de calificación ambiental 
vigente, por lo tanto está en estado 
aprobado. Y que así lo reconozca el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
-si bien no es una novedad jurídica- 
constituye una señal muy potente 
en relación al avance del proyecto. 
Finalmente, quiero agregar que la 
Asociación Comunal de La Higuera 
no descansará hasta que el proyecto 
Dominga sea una realidad para esa 
comuna y para toda la Región de 
Coquimbo”.

Además, hizo hincapié en que “he-
mos luchado desde el año 2017 y si 
bien la espera ha sido larga y muchas 
veces fatigosa, nos ha generado una 
mayor fortaleza y determinación para 
lograr el objetivo que sabemos que 
está más cerca que nunca”.

FRANCO RIVEROS B.     La Serena

“Los alegatos ante el Tribunal 
Constitucional fueron fijados 

para el día 20 de mayo, en una 
discusión entre dos poderes del 
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Fernando Roco
ABOGADO DE LA ASOCIACIÓN COMUNAL 

DE LA HIGUERA

Protagonista
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que hoy ya están construyendo el 
hospital de La Serena, como las en-
fierradoras, las soldadoras y mujeres 
que desarrollan hoy la tecnología y la 
información como en Talento Digital”.

-¿Cómo se puede mejorar la em-
pleabilidad en este momento en 
el país?

“Hay varios mecanismos y uno de 
esos lo estuvimos hablando con el 
gobernador regional (Cristóbal Juliá) 
y que tiene que ver con los subsidios 
a la contratación. Hoy en día estamos 
trabajando en un subsidio único, pero 
estamos viendo un mecanismo a tra-
vés de recursos del gobierno regional, 

un FNDR para hacer subsidios a las 
contrataciones”.

-¿Y cómo se pueden potenciar las 
trayectorias laborales de las perso-
nas cuando hoy es difícil acceder 
al mercado del trabajo?

“Es la ‘universidad de la vida’. Si 
yo tuve siempre un oficio y no tengo 
la certificación, para eso está Chile 
Valora, quien es el encargado de 
certificar las competencias y habi-
lidades. Un trabajo muy interesante 
que hicieron con los locutores de 
radio, que eran de oficio y los certificó 
como locutores”.

-Cree que se verá afectada la pro-

En su paso por La Serena, la direc-
tora nacional del Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo, SENCE,  
Romanina Morales Baltra, destacó 
la labor que cumple ese servicio así 
como los programas que se aplican 
para mejorar las capacidades laborales 
de los trabajadores del país.

En esa línea destacó a Diario El Día, 
la implementación de subsidios a 
la contratación con los que se bus-
ca  mejorar la empleabilidad a nivel 
nacional.  

-¿Qué momento se encuentra 
viviendo el SENCE en la actualidad?

“El Servicio Nacional de Capacitación 
y Empleo está en un proceso de 
modernización y también fuerte-
mente fortaleciendo la empleabilidad 
a través de nuestras plataformas 
de intermediación laboral propias 
y también con los convenios que 
tenemos con las municipalidades a 
través de las OMIL. El año pasado se 
cambió el concepto de ‘apresto’ por 
‘intermediación laboral’. El apresto 
es solo preparar un CV (Curriculum 
Vitae) y construir una entrevista de 
trabajo. En cambio, la habilitación 
laboral contempla otro producto: un 
género versus especie. ¿Y qué es el 
género: hacemos el CV, preparamos la 
entrevista, pero también evaluamos 
cuáles son tus brechas laborales 
para reincertarte nuevamente en el 
mercado laboral”.

-En estos dos años encabezando 
el SENCE, ¿qué hitos importantes 
podría destacar en su gestión?

“Una cosa bastante importante es 
poner en el tapete la discusión de la 
descentralización, la creación de los 
consejos regionales de capacitación 
en los cuales se les dan delegación de 
facultades a los gobiernos regionales 
para presidir esta mesa tripartita y  
que determinen desde el territorio a 
quienes y como capacitar. El segundo 
hito es romper barrera de entrada de 
mujeres en espacios tradicionalmente  
masculinizados como mujeres en el  
transporte público, mujeres conduc-
toras de camiones de carga, mujeres 

ductividad de las empresas con la 
aplicación de las 40 horas como han 
postulado quienes no comparten 
esta norma?

“No por estar sentados 8 horas en 
un asiento necesariamente va a te-
ner productividad. La productividad 
tiene que ver con la racionalización 
correcta del tiempo y  la distribución 
de las cargas de trabajo. Por lo tanto, 
disminuir una jornada laboral no sig-
nifica bajar la productividad. Es más, 
veamos los países desarrollados que 
están en 35 horas de trabajo y esto 
no ha impactado en la productividad”.

-¿Cuáles son los desafíos del 
SENCE frente a la revolución 
tecnológica?

“Ahí tenemos muchísimo que aportar. 
Tenemos un programa que se llama 
‘Talento Digital’ y desarrollamos dis-
tintas herramientas como programa-
dores en inteligencia artificial, y es un 
programa que ha sido evaluado muy 
bien. Es más, cuando salen y egresan 
de Talento Digital triplican sus ingresos. 
Los egresados de nuestros programas 
el 70% consigue trabajo en menos de 
tres meses en lo que efectivamente 
estudió. Ha sido una de las políticas 
públicas mejor evaluadas por parte 
de la DIPRES y hemos extendido 
esto hasta exportación de servicios”.

-¿Tendrá el SENCE que cambiar su 
visión institucional con los cambios 
tecnológicos como la Inteligencia 
Artificial?

“Nuestra visión está recientemente 
actualizada, está con la luz y el umbral 
de ‘Talento Digital’, de la inteligencia 
artificial. Nuestra misión fue traba-
jada recientemente para tener una 
política nacional de integridad y en 
nuestros código de ética consideramos 
la nueva visión”.

-A propósito de esto último, ¿qué 
están proponiendo para que las 
personas obtengan nuevas habi-
lidades digitales?

“Nosotros estamos trabajando desde 
la enseñanza y la educación conti-
nua, pero hay muchos programas 
con los que estamos llegando a la 
ruralidad, sobre todo en las mujeres 
para comenzar a familiarizarse con 
el mundo digital”.

“Es importante que entren mujeres 
en espacios masculinizados”

ROMANINA MORALES BALTRA, DIRECTORA NACIONAL DE SENCE

La autoridad destacó la creciente presencia de mujeres 
en actividades como la minería, la locomoción colectiva 

y otras funciones que antes eran exclusivas de hombres. 
Respecto a la entrada en vigencia de la ley de las 40 

horas, descartó que la aplicación de esta normativa vaya 
a disminuir la productividad.
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